
Felipe Kast, presi-
dente comisión de
Hacienda del Senado. 

en la primera infancia. La respuesta del mi-
nistro Cataldo fue que el proyecto, even-
tualmente, podría incluso llegar a ahorrar
recursos. Estamos a la espera de ver si eso es
así o no.

La segunda preocupación que le mani-
festé es que no nivelen para abajo en las uni-
versidades, que no fijen precios, que se per-
mita el copago. Al fijar aranceles por debajo
del costo real de la universidad, dejamos
que las únicas beneficiadas sean las univer-

sidades de pizarrón,
mientras que las que
invierten en investi-
gación, en estudios,
lo pasan muy mal”.

—La última encues-
ta CEP muestra que
los chilenos ven un
país estancado y una
bajísima aprobación
del Congreso y los
partidos políticos.
¿Cómo se explica?

“La gran decep-
ción de la ciudada-
nía es, primero, la
seguridad. El gran
pecado de omisión
del mundo político
chileno es la seguri-
dad. Y de las cosas
de las que me siento
más orgulloso en mi
vida política es ha-
ber sido el presiden-
te de la comisión de
Seguridad del Sena-

do que más proyectos de ley aprobó, par-
tiendo por la ley Naín-Retamal, ley de usur-
paciones, que escribí de puño y letra, traba-
jé con las víctimas del terrorismo y la saca-
mos adelante el año pasado.

Afortunadamente a la izquierda cuando
le tocó gobernar cambió su discurso, por-
que cuando estaba Piñera votaron en contra
de la ley de usurpaciones, del robo de ma-
dera, de la ley antiterrorista, querían dejar
sin presupuesto a Carabineros…”.

—¿Y la reforma de pensiones, que lleva
años sin avanzar? 

“No es que no se haya hecho nada. La
PGU (Pensión Garantizada Universal) que
hicimos en el gobierno pasado fue uno de
los cambios más importantes que se hayan
hecho, del orden de magnitud de la gratui-
dad en educación superior, pero a diferen-
cia de ese proyecto fue bien diseñado. 

Por eso, si vamos a avanzar en una refor-
ma de pensiones ahora, hay que hacerlo con
mucha rigurosidad, de buena manera y no
con el estilo polarizante, poco riguroso, a
ratos incluso populista, que está ocupando
la ministra Jara. En cambio, cuando entra
Marcel pone el mismo tono que tenemos en
la comisión de Hacienda; rigurosidad, aná-
lisis, donde los técnicos se sientan a conver-
sar y es más fácil llegar a acuerdo”. 

—¿Y qué es lo más le preocupa en esta re-
forma? 

“Con la reforma de pensiones, en caso de
que se llegara a acuerdo, le tengo susto a la
idea del autopréstamo. Es crucial que ese
préstamo quede contabilizado sobre la lí-
nea en la deuda pública, y no que sea una
deuda escondida que no aparece en ningu-
na parte de las finanzas públicas. Ahí el
CFA (Consejo Fiscal Autónomo) y el minis-
tro de Hacienda debieran ser muy riguro-
sos, porque hoy tenemos un nivel de deuda
que paga intereses muy altos”. 

El próximo gobierno “primero
debería decir qué va a recortar,
antes de prometer”

Y agrega que parte del problema es que
los gastos no están rentando lo que se cobra
en intereses. Por eso, agrega, la evaluación
de los programas sociales es clave, tema al
que se dedicará una sesión completa de la
Comisión Mixta de Presupuestos este
miércoles. La directora de Presupuestos,
Javiera Martínez, presentará la evolución
de los programas sociales. 

—Los programas sociales se evalúan mal
hace años, sin grandes cambios, ¿qué falta?

“Falta el paso siguiente que es atreverse a
cortar lo que no funciona. Quien llegó más
lejos en eso fue Ignacio Briones con el pre-
supuesto base cero, que no solamente tiene
la virtud de recortar, sino que le da la opor-
tunidad al ministerio de usar mejor esos re-
cursos que ahorró”. 

—Hoy hay holguras, ¿cómo evitar que el
próximo gobierno tenga la tentación de ha-
cer algún proyecto para allegar más recur-
sos?

“Lo primero que debería decir el gobier-
no que llegue es qué va a recortar antes de
pensar en qué va a prometer. Pero es difícil,
gran parte del presupuesto está amarrado
por leyes que no pueden cortar y no existen
incentivos a recortar gastos, dado que los
ahorros o mayores eficiencias terminan
transformándose en menores recursos al
año siguiente. 

La subejecución se castiga, porque se
asume que es ineficiencia, y no es necesaria-
mente mala. Si hay programas sociales, por
ejemplo, de transferencias directas o entre-
ga de subsidios, la subejecución es un pro-
blema porque significa que no se gastó pla-
ta que era para la gente. En cambio, cuando
se subejecuta por gasto en personal, en bu-
rocracia, o en servicios generales del minis-
terio, eso hay que premiarlo”.

omo un período muy
difícil para la centrode-
recha califica el sena-
dor de Evópoli Felipe
Kast las últimas sema-
nas, en que el caso Au-
dio primero —el “más

dañino”— y luego el caso Cubillos han mar-
cado el compás del debate y puesto a prueba
las confianzas dentro de Chile Vamos.

Por lo mismo, prefiere no ahondar en las
cuitas y centrarse en lo que viene. Cómo re-
componer la amistad dentro del bloque y,
en lo inmediato, la discusión presupuesta-
ria, que esta vez verá como presidente de la
comisión de Hacienda del Senado, tradicio-
nal cedazo de este y de prácticamente todos
los proyectos de ley. 

—Definió que su sello será aprobar solo
proyectos que signifiquen crecimiento pa-
ra el país. ¿Qué le parece que sean los mi-
nisterios de Medio Ambiente y Cultura en
los que más aumentan su presupuesto? 

“Hay dos cosas que hay que revisar con
mucho detalle: por qué subieron esos mi-
nisterios y para qué. Para eso las subcomi-
siones son fundamentales y el Gobierno tie-
nen la obligación de justificar no solamente
que los números macro calcen, sino tam-
bién que cada número micro de cada una de
las partidas. Cultura ha tenido una muy
mala evaluación, el doble clic va a ser muy
importante. 

Lo otro es la composición del gasto. Qué
va a gasto corriente y cuánto a infraestruc-
tura o a inversión. Si toda la plata se gasta
solo en gasto corriente, renta poco para el
país. Si gastas muchísimos de tus recursos
en inversión, eso va a generar más creci-
miento económico y puede ser muy positi-
vo. Si queremos volver a hablar de creci-
miento económico en serio, la composición
del gasto puede ser una palanca bien im-
portante”.

—Otra es la estimación de ingresos para
que no ocurra en 2025 lo de este año, donde
se sobreestimaron. 

“Claramente, y el ministro lo mostró en
su presentación del presupuesto. Comos
los ingresos fueron menores, tuvieron que
hacer recortes para que el balance efectivo
estuviese más acorde. Pero siempre uno
proyecta ocupando los ingresos estructura-
les, entonces no es tan raro que haya sorpre-
sas en el camino (…) Veo un tono en el Go-
bierno, en el ministro Marcel, en Hacienda,
de no hacer trampa con los números, sino
que probablemente reconocer que se equi-
vocaron en la estimación de ingresos el año
pasado y, a futuro, hacerlo bien.

Me preocupa que dentro de los recursos
que históricamente el presupuesto contabi-
lizaba como compromisos contingentes a
futuro estaba el financiamiento para termi-
nar obras de infraestructura, pero también
guardaban para iniciar nuevas obras. Y por
lo que miré, eso no está incluido, hay una luz
amarilla que la vamos a discutir y le vamos a
preguntar a la directora de Presupuestos por

transformar el superávit que teníamos histó-
ricamente en déficits bastante crónicos, a
gastar más de lo que ingresaba. ¿Por qué con-
formarnos con un 42% de deuda pública?
¿Por qué no aspirar a un 30%? Y la respuesta
es que nadie ha hecho un estudio serio sobre
el nivel de deuda óptima dada la composi-
ción del gasto público en Chile. Si todo el
gasto público fuesen solo cosas que rentan
socialmente —carreteras, puertos— todo es-
te stock de deuda sería bueno, porque la ren-
tabilidad al pedir prestado sería muy supe-
rior a los intereses que estamos pagando”.

La “reforma tributaria” que está
haciendo el Ministerio de Energía

El senador Kast adelanta que una de las
diferencias que habrá con el ministro Mar-
cel es la idea de que si hay un problema en
energía, el ministerio respectivo soluciona
las tarifas eléctricas con “reformas tributa-
rias”. “Terminamos transformando el Mi-
nisterio de Energía
en un mini Minis-
terio de Hacienda,
que hace reformas
tributarias, que es
lo que está hacien-
do actualmente.
Para compensar el
alza de tarifas les
cambia las reglas
de juego a las ge-
neradoras para
que paguen más,
cuando al momento de entrar ya se les había
fijado un precio. Se busca ajustar esos pre-
cios e hipotecar la reputación de Chile co-
mo un país serio en inversiones. El ministro
Marcel se equivoca, el único caso en que es-
toy de acuerdo que se aplique este criterio
es respecto al CAE”. 

—El proyecto CAE entra esta semana, ¿có-
mo anticipa su discusión?

“Tuvimos una primera reunión con el
ministro Cataldo, aún no conocemos el pro-
yecto, y le manifesté al menos dos cosas im-
portantes. Lo primero es que no estoy dis-
ponible para inyectar recursos adicionales a
la educación superior, toda vez que la gra-
tuidad fue una muy mala política pública y
debiéramos haber invertido esos recursos

qué cambiaron la metodología en la forma
de presentar los números, sobre todo en in-
versiones grandes de infraestructura”.

—La estimación de crecimiento para 2025
supera la del Banco Central y la del merca-
do, ¿ve exceso de optimismo o autocompla-
cencia?

“El ministro Marcel de alguna manera se
expone, porque si finalmente el crecimien-
to es menor, tendrá que dar explicaciones.
No es bueno cuando caemos en el confor-
mismo. Y no estamos bien. En seguridad,
por ejemplo, el Gobierno ha cometido mu-
chos errores de narrativa política, como de-
cir que hemos logrado combatir la delin-
cuencia, cuando sabemos que no es así. En
materia de crecimiento económico, el Go-
bierno ha sido un poco autocomplaciente y
le falta más hambre, sobre todo en ‘permi-
sología’ y certeza jurídica. 

Se habla de una economía ya recuperada
y eso nadie lo cree. Hay una economía que
está bastante debilitada, con bastante poco
entusiasmo”. 

—¿Considera prudente que el Gobierno
pida un espacio de endeudamiento de
$17.500 millones?

“Es otra discusión que también vamos a
profundizar. El Gobierno tiene que explicar
por qué quiere pedir esa deuda, por qué fi-
nanciera y económicamente es lo óptimo y
no ver otras opciones. Y hay posibilidades
de una buena respuesta, que tiene que ver
con la arquitectura de tus finanzas públicas,
pero el mismo ministro debe explicarlo”. 

—La deuda pública superará el 41%, bajo el
nivel prudencial de 45%, pero usted habla
de lo óptimo. ¿A qué se refiere? 

“El 45% es que no llegue el agua hasta la
nariz, porque nos quedamos sin oxígeno,
otra discusión es cuál es el nivel óptimo.
Quiero valorar que el ministro Marcel y
ahora también el Presidente Boric, no así
cuando fue diputado, se estén tomando en
serio el desafío de los equilibrios fiscales,
porque uno de los patrimonios que tiene
Chile es la responsabilidad fiscal y lo debe-
mos cuidar. 

Pero en los últimos años la deuda pública
empezó a crecer brutalmente y empezamos a

SENADOR KAST
Y PRESUPUESTO
2025: “Se habla de
una economía ya
recuperada y eso
nadie lo cree” 

Presidente de comisión de Hacienda fija
prioridades para la discusión que viene

Tramitará su primer erario como presidente de la comisión que considera el cedazo de este y de prácticamente todos
los proyectos de ley. El senador Evópoli se impuso como sello de su gestión aprobar solo proyectos “que signifiquen
crecimiento para el país” y aquí adelanta los principales donde concentrará su interés. • CAMILA MIRANDA KRAUSS 
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“Si vamos a avanzar en una
reforma de pensiones
ahora, hay que hacerlo con
mucha rigurosidad, no con
el estilo que está ocupando
la ministra Jara”.
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Cree que una pregunta abierta es
si la izquierda chilena volverá a ser
como la Concertación en la época de
Foxley o Andrés Velasco, o va a girar
más hacia el Frente Amplio. 

“Le creo a Marcel que puede tener
intenciones de crecimiento económi-
co, pero falta que eso permee; no hay
una cultura dentro de la izquierda
que hable en favor del crecimiento
económico con suficiente fuerza”.

—El Presidente ha reconocido la
importancia del crecimiento, por
ejemplo, con el proyecto de “per-
misología”. ¿Qué lo convencería? 

“Que sus parlamentarios hablaran
en el mismo idioma (…). ¿Qué rol va a
jugar el Presidente Boric, simplemen-
te va a decir ‘cambié de opinión
porque no quería ser un presidente
extremadamente irresponsable y
elegí un economista serio como

Marcel para Hacienda’, o va a perme-
ar a sus parlamentarios como líder
de una coalición?”. 

“La duda es cómo se va a compor-
tar la izquierda cuando no esté en el
poder, no tenga a un Mario Marcial
de su propio partido, de su propio
sector, diciendo que hay que ser
responsables. Los riesgos de que el
populismo de izquierda surja cuando
no estén en el poder están ahí”.

“La duda es cómo se va a comportar 
la izquierda cuando no esté en el poder”
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